

審 査 の 結 果 の 要 旨

氏 名 Arnida

近年、重篤な疾病に対する新たな治療法として「遺伝子治療」に注目が集まっている。その成功のためには治療用遺伝子を患部へ送達するデリバリーシステムの確立が必要不可欠である。現在、様々なアプローチにより非ウイルス性キャリアの開発がおこなわれてきているが、特に全身投与を可能とするデリバリーシステムの構築は未だ成功に至っていない。このような研究背景に対し申請者は、ブロック共重合体による高分子ミセル型ナノキャリアに、光増感剤を組み合わせることで、ミセル化による長期血中安定性と光刺激による早期エンドソームエスケープを兼ね備えた「全身投与による光応答性遺伝子導入のための高分子ナノキャリアの設計」という研究テーマを立ち上げるに至っている。本学位請求論文では新規ナノキャリアの分子設計、物理化学的評価、生物学的評価を行っており、得られた実験結果とともに新規デリバリーシステムの創製がまとめられている。

第一章は序論である。ここでは遺伝子治療を成功させる上でクリアしなければならない課題とそれに対する解決法を考察している。これまで長期血中循環が可能であることが確認されている高分子ミセル型ナノキャリアにおける一つの課題であるエンドソームからの脱出に対し、申請者は光増感剤による photochemical internalization (PCI)を導入することで、光照射による一重項酸素発生によりエンドソーム膜を脆弱化させ、エンドソームから高分子ミセルを脱出させるという方法論を考案し、本章でその意義と論点を明らかにしている。

第二章では光応答性遺伝子導入高分子ナノキャリアを創製するための光増感剤の選択と *in vitro* における遺伝子導入実験を行っている。申請者は光増感剤同士のスタッキングによる消光を押さえるために、光増感剤をデンドリマー化したデンドリマーフタロシアニンを用い、その表面に負電荷を導入することでカチオン性セグメントを有する poly(ethylene glycol)-*b*-poly(L-lysine) (PEG-PLL)とポリイオンコンプレックスを形成させ、光増感剤内包高分子ミセルを調製している。これとプラスミド DNA を内包した高分子ミセル (pDNA/PEG-PLL) を同時に細胞に作用させ、光照射することで光毒性を押さえつつ遺伝子導入効率が亢進されることを確認し、本システムが有用であることを示している。

第三章は遺伝子導入効率を上げるために、プロトンスポンジ効果によるエンドソーム脱出が期待されるエチレンジアミンユニットを側鎖に有するブロック共重合体を用いたシステムへとベクターを展開している。この系において、ベクターのプロトンスpongジ効果と PCI の相乗効果により、光照射により遺伝子発現を 3000 倍に亢進されることを確認し、*in vivo* への展開の有用性を示している。

第四章ではトリブロック共重合体 poly(ethylene glycol)-*b*-poly((3-morpholinopropyl)aspartatamide)-*b*-poly(L-lysine) (PEG-PMPA-PLL) を用いることで光増感剤と遺伝子を同一ミセル内に封入し、環境応答性架橋を導入した三元系コンプレ

ックスへとキャリアシステムを展開している。この高分子ナノキャリアは、血中では架橋により安定に循環し、かつ細胞内に取り込まれると環境に応答して架橋が解離することで遺伝子が放出され、さらに光照射による PCI によって遺伝子発現効率が高められることを期待したシステムである。物理化学的評価によりこの三元系高分子ナノキャリアは架橋されたプラスミド DNA/PLL コンプレックスをコアとし、中間層に PMPA/デンドリマーフタロシアニン、外殻を PEG 鎖がもう三層構造を形成していることを確認している。In vitro の評価によりこの高分子ナノキャリアは光照射により 25 倍の遺伝子発現の亢進を確認している。

第五章では架橋無しの三元系高分子ナノキャリアについて述べている。架橋導入率に対して遺伝子発現を検討したところ、架橋導入率とともに発現が落ちる結果を得たため、非架橋系の光応答性高分子ナノキャリアへと焦点を変更している。この三元系高分子ナノキャリアは血管透過性、細胞取り込みに適したサイズであること、表面電荷がわずかに負電荷を帶びているため血清タンパクとの相互作用が抑制され、長期血中循環が達成されるといった特性とともに、エンドソーム内の pH においてミセル中間層からデンドリマーフタロシアニンが放出されることで PCI 効率が高められると同時に、ミセル内に内包されている遺伝子に対する光損傷を軽減できるといった優れた特性をも持ち合わせている。実際、本高分子ナノキャリアの in vitro 評価系において遺伝子発現が光照射により 130 倍亢進したことを確認している。以上の結果を受けて、in vivo において全身投与後に光照射することで位置・時間選択的に遺伝子発現を制御する時空間制御型システムが構築出来ることを示している。

本論文の内容は、その独創的なアプローチや得られた成果の高い有用性から考えて、バイオマテリアル工学の分野において極めて秀逸であると判定される。よって本論文は博士（工学）の学位請求論文として合格と認められる。